

# LA MONARQUÍA

## DIARIO POLITICO



AÑO II

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LÓPEZ, 158 PRAL.

FERROL: Miércoles 28 de Setiembre de 1887

### ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagará el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 242

### AGRICULTURA PARA GALICIA

#### ABONOS

El abono llamado en nuestro país *esterco* es el producto de la descomposición de varias sustancias animales y vegetales, como excrementos, carne, sangre, orugo de la uva, hojas de árboles, hollín, etc.

El modo de hacer abono es bastante conocido de nuestros labradores, pero padecen grandes errores en su conservación y aplicación, y por lo tanto nos ocuparemos de estas dos importantísimas circunstancias, tanto más importantísimas cuanto que desconociéndolas pueden dar resultados funestos en vez de pingües productos.

Entre los abonos animales debe contarse como más activo el constituido por los materiales fecales del hombre, y como es muy caliente y quemaría las plantas, debe, al usarse, debilitarlo con agua ó mezclarle otras materias inertes. Es muy conveniente aplicarlo á plantas procedentes de países cálidos.

El excremento de las aves de corral llamado *palomina* y el *guano* de América es también fertilísimo en tanto grado, que una arroba del último equivale á treinta de otro cualquiera. Conviene mezclar cualquiera de ellos con tierra.

La sangre y demás sustancias análogas, y las plantas, deben enterrarse, y así que su descomposición esté terminada pueden usarse, siendo muy buenas para todos los terrenos y cultivos. Las plantas que se elijan para enterrar deben ser frondosas y de crecimiento rápido como el tojo, helecho, heno, etc.

La basura que se recoge en los caminos, la boñiga (en gallego *bosta*), la paja, yerbas, etc., y los excrementos vegetales que sirven de cama al ganado deben sacarse de los establos y colocarlos en montones bien apretados como hacen nuestros labradores, pero no dejarlos á la intemperie, como ellos acostumbran; sino por el contrario abrigharlos del sol y de las lluvias cubriéndolo con una capa de tierra y recojer en un hoyo ó canal preparado al efecto la sustancia negruzca que filtre del montón, sustancia que desperdician y que debe recogerse cuidadosamente y verterla encima del estiércol cuando se halle seco y se note interrupción en la fermentación, porque de otro modo se le evaporan principios fertilizantes cuya pérdida debe evitarse.

Para apreciar los abonos hay que tener en cuenta la naturaleza del terreno y la clase de cultivo, debiendo tenerse presente que el estiércol más propio para un vegetal es el que produce el animal que con él se nutre.

El excremento del hombre, del caballo y de las aves es cálido: conviene á terrenos arcillosos, frios y húmedos: es conveniente á las patatas, verduras, etc. El del ganado vacuno y del cerdo son frios: convienen á tierras secas y cálidas, al maíz.

Por último, los abonos producidos por la mezcla de varias sustancias, como el lodo, restos de vegetales, etcétera, deben usarse en toda clase de prados, como igualmente el cangrejo llamado *patexo* que se extrae del mar y se usa en las marañas de Betanzos en las huertas y praderas, si bien es cierto que los efectos de este crustáceo son rapidísimos, pero poco duraderos.

VAAMONDE.

### LAS EXPOSICIONES EN ESPAÑA

Hemos entrado de lleno en un período de Exposiciones, cuyos resultados hasta ahora no han podido ser más tristes para nuestro orgullo nacional.

En efecto: excepción hecha de la de flores y frutas, sin ningún resultado práctico para los intereses generales del país, las demás han sido un fiasco completo.

Rompió la marcha, por orden de antigüedad, la llamada Exposición de Filipinas, que ha producido crecidísimos gastos, y que, según frase de un crítico, puede decirse de algún modo que solo ha servido para distraer la atención de niños y niñas, que han sido agradablemente sorprendidos con una porción de juguetes, dignos de figurar en el Bazar de la Unión y solo el grupo de ignorrotos y cigarreras, que lucían su destreza y habilidad en la instalación de la Compañía Tabacalera, han fijado la atención de los hombres serios que visitaron la Exposición, pero sin tener otro alcance ni conseguir resultados ventajosos para los intereses de Filipinas ni para los de la Península, toda vez que el mundo comercial é industrial ha brillado por su ausencia de un certamen cuyo único objetivo en nuestra opinión, ciertamente desautorizada, debía haberse dirigido á dar á conocer las producciones filipinas de aplicación al comercio y á la industria.

Ha habido hasta exceso de lujo en la presentación de materias textiles, de práctica aplicación para multitud de objetos de general consumo, como son los de cordelería, esteras y otra porción de tejidos; pero el tiempo se encargará de demostrar que aquellas materias de producción extraordinaria en Filipinas, seguirán explotadas por la industria extranjera, que, convirtiéndolas en objetos industriales, serán importadas en España.

Las maderas, sólo los aficionados habrán saboreado la inmensa riqueza que en este ramo encierran los bosques vírgenes de Filipinas, cuya conservación y explotación cuesta un dineral, con notorio perjuicio de los industriales que establecen corta y tienen que sufrir las molestias y dificultades de una legislación hecha con el único propósito de entorpecer y crear obstáculos á cuantos consagran su actividad y capitales en este género de especulaciones.

Es cierto que en los actuales momentos, los muestrarios de maderas que se han presentado en la Exposición han debido tener un interés especial en su aplicación al entarugado de calles y paseos, que es hoy de general aplicación en las grandes poblaciones de Europa. Pero es pedir peras al olmo el pretender que las corporaciones populares se ocupen de estos asuntos, cuando Barcelona, donde las cosas pasan de muy distinta manera que en el resto de España, hay armada una marimorena entre los respetables individuos que componen aquel Ayuntamiento, pues mientras unos sostienen la conveniencia de sacar á pública subasta servicio tan importante, otros, quizá los más influyentes y poderosos, se declaran partidarios de otorgar el entarugado de las calles de la ciudad condal á una sociedad determinada; pero así los unos como los otros, olvidan que allá en el extremo Oriente contamos con vírgenes bosques, cuyos abundantes árboles producen variedad de maderas de excelente aplicación, por sus condiciones de dureza é incompatibilidad para el referido objeto. Pero esto nos tiene completamente sin cuidado, y sin preocupaciones entregaremos en manos extranjeras sendos millones de pesetas, que invertidos en Filipinas serían sumamente reproductivos, contribuyendo al fomento y desarrollo de su riqueza.

Pues si de la Exposición de Filipinas nos trasladamos á la de Cádiz, que á pesar de su carácter marítimo fué inaugurada nada menos que por el señor ministro de Estado,

acompañado de varios príncipes extranjeros, el fiasco ha sido tan completo como lo demuestra la noticia que publican los periódicos de aquella localidad, anunciando que para el 1.º de Octubre tendrá que cerrarse, porque los ingresos que produce no bastan á cubrir los gastos.

Lo cual constituye una triste declaración de la general indiferencia con que ha sido recibida por la opinión una Exposición marítima que *a priori* todos sabían que había de ser verdadera *camama*.

Queda, pues, en pie la que en el próximo mes de Abril ha de verificarse en Barcelona con carácter universal.

No seremos nosotros ciertamente los que combatamos el distinguido patriotismo que ha inspirado á sus dignos iniciadores; pero ciertamente, el Gobierno, si es que hay Gobierno en España, debió templar el entusiasmo que animaba á una compañía, que sin contar con capital suficiente para hacer frente á los inmensos gastos que originan esta clase de certámenes, había de concluir, por poner en peligro la dignidad nacional, y en este sentido, el Gobierno debió negarse rotundamente á conceder la autorización que se le pedía limitando el alcance de aquella Exposición á ser simplemente nacional.

Reducida á estas condiciones la Exposición de Barcelona, los resultados hubiesen sido excelentes, y ocasión oportuna para demostrar el grado de adelanto que acusan las industrias catalanas. Pero dado el carácter universal que la distingue, y suponiendo vencidas las dificultades materiales con que se ha de tropezar para su realización, si asisten al llamamiento las industrias extranjeras, solo servirá el certamen proyectado para poner en relieve cuatro inferioridades, lo cual no es nada satisfactorio para el orgullo nacional.

Todas las grandes naciones que han realizado Exposiciones nacionales, han sido guiadas por el legítimo orgullo de presentar con reconocida superioridad, si no todos, al menos algún ramo de su industria, á los similares extranjeros.

Para abrir una Exposición Universal, conociendo de antemano que nuestra industria es muy inferior en todos los ramos á la extranjera, solo se le puede ocurrir á España, donde estos asuntos se toman á broma.

Hora es ya que el Gobierno, tome cartas en el asunto, é inspirándose en verdaderos sentimientos de patriotismo, medite si es útil ó inconveniente la proyectada Exposición Universal de Barcelona.

La experiencia de lo ocurrido con la de Filipinas y la de Cádiz, es bastante para no forjarnos quiméricas ilusiones.

En ésta no hemos quedado, por desgracia en buen lugar, pero al fin y al cabo el decoro nacional no ha sufrido menoscabo, salvo el juicio que hayan podido formar unos príncipes extranjeros, que con bombos y platillos fueron invitados á presenciar la inauguración de una Exposición, que empezó por abrirse sin tener terminadas las obras, y acaba cerrándose por falta de espectadores.

Que el ejemplo de lo pasado sirva de lección para no comprometer á tontas y locas la dignidad nacional, que seguramente com prometemos, si llega á realizarse la Exposición proyectada en Barcelona.

### GRANDES REFORMAS MILITARES

Los lectores de LA MONARQUÍA podrán fácilmente ver con nosotros que si el señor Cassola no se acredita como buen ministro de la Guerra en cambio demuestra ser un cariñoso padre de familia.

Las reformas que el ministro de la Gue-

rra ha venido anunciando hace meses, para ser implantadas por real decreto ó real orden, aparecen al fin en la *Gaceta*. Los complicadísimos problemas que resuelven y el gran vacío que vienen á llenar se comprenderán á simple vista con solo su lectura.

En uno de ellos se prescribe queden sin efecto las disposiciones dictadas anteriormente para la colocación en activo de los jefes y oficiales de reemplazo ó excedentes, y para la provisión de algunos destinos; y de este modo se podrá proceder con mejor criterio, y sin cortapisas ni entorpecimiento hacer lo que se quiera en el delicado problema de las colocaciones.

El real decreto sobre ayudantes y oficiales á las órdenes tiene al menos otro alcance, según hemos oído en algunos círculos militares. No se establece nada nuevo en él, pues ya se ha fijado en mil ocasiones el número de ayudantes que debe tener cada general; pero se previene que los subalternos no puedan ejercer estos cargos, sino desde capitán á teniente coronel inclusive; y como estos son destinos en número fijo y crecido, resulta por lo pronto que habrá un aumento de plazas de capitanes y jefes y disminución de subalternos, lo cual favorece el movimiento de la escala del arma de infantería.

Pero el general Cassola, buen padre de familia, ha sabido armonizarlo todo, y al par que activa la escala de esta arma, dictó con anticipación, el día 13 del actual, un orden nombrando ayudante suyo al teniente de infantería don Eduardo Cassola, que, á pesar del nuevo real decreto continuará en ese destino, pues la disposición cuida de establecer en el art. 4.º que lo acordado no reza con los que *actualmente* sean ayudantes y oficiales á las órdenes, sino para cuando asciendan. Los generales que tengan hijos alféreces ó tenientes lamentarán no poco no haber estado en el secreto como el señor ministro.

Las dos últimas reales órdenes se refieren una á disponer que los oficiales subalternos presten servicio sólo en las filas, y la otra á dictar reglas sobre el régimen orgánico y administrativo de los cuerpos de infantería. En esta última, lo más notable es el aumento de capitanes en las planas mayores, pues habrá capitán auxiliar del comandante mayor, capitán cajero, capitán de almacén, capitán habilitado y capitán ayudante mayor; es decir, las plazas de tenientes se convertirán en plazas de capitanes, solo en infantería (pues nada de esto reza para caballería, artillería e ingenieros), y de este modo también se moverán las escalas, pues con el dicho aumento, teniendo en cuenta el número de regimientos y batallones de cazadores, habrá unas ciento y pico plazas nuevas de capitán.

### Asuntos del día

Nuestros lectores verán con la pena que todo español debe sentir, los tristes sucesos que nos anuncia el telégrafo, como sucedidos en la isla de Ponape, suceso que hace tres días conocía el Gobierno.

Y en tanto que no se confirmen, como deseamos, tan dolorosas noticias, nos contengamos de hacer los comentarios á que se presta este hecho, tan cercano de otro de que nos hemos ocupado ya.

Hace pocos días dimos cuenta de que el Presidente del Consejo de Ministros exploraba voluntades en busca de personas para una combinación ministerial.

Hoy podemos confirmar que la crisis está cerca, y que nuestro artículo de ayer destinado á que llegue á las alturas donde se fraguan las crisis, lleva la intención de que esta comprenda á un Ministro más de los que apunta la prensa de Madrid.

El sábado último ocurrió un espectáculo notable en el puerto de la Coruña.

Uno de los vapores-correos de la compañía del Pacífico tuvo que dejar en tierra hasta 116 pasajeros, por no tener cabida á bordo para ellos.

Esto dá una idea de los vuelos que ha tomado la emigración, y que sólo podría contenerse con sabias medidas del Gobierno.

Medidas que desgraciadamente está lejos de adoptar.

Es de extrañar el silencio guardado por el Ministerio de Marina sobre la llegada á Cádiz de la goleta *Ligera*, noticia que pareciera natural fuese en el acto comunicada á los Departamentos, á fin de calmar la ansiedad de las familias todas de los tripulantes y la de los individuos de todos los cuerpos de la Armada.

Por lo visto la mala estrella que ha presidido hasta última hora las resoluciones que con este buque se han tomado, continúa después de su arribo.

No estamos conformes.

Parece que la Junta municipal de sanidad en el reglamento de beneficencia que ha redactado para someter á la aprobación del Ayuntamiento, incluye la Escuela de Artes y Oficios.

Repetimos que no estamos conformes.

La Escuela esa está sostenida por los fondos provinciales y municipales; no carece de nada; sólo se dan empleos á los que reúnen más méritos, y no hay por tanto motivo alguno para que se la cuente en el número de las casas de caridad.

Hoy como supletoria está asegurada la sesión municipal de la semana.

Los señores concejales tienen para esta noche un pensamiento importante.....

No ocuparse de los uniformes de la guardia.

Insistimos en lo que hace días venimos diciendo de que los trabajos preliminares de la próxima crisis se encuentran muy adelantados, tanto que casi podríamos dar la lista completa del futuro gabinete á no impedirlo una combinación pendiente cuyos últimos resultados ignoramos, y en la que figura un personaje de nuestra amistad.

EL PAPA Y LAS TOILETTES

Con motivo del casamiento de la condesa Pecci, quinta sobrina de S. S. León XIII ha dicho éste á su secretario:

«Deseo que todos los vestidos de mi sobrina sean solo de estos tres colores, azul, blanco y negro, dejando el marrón y el gris para las ancianas. Todos los demás colores no me gustan.»

Correspondencias

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Madrid 26 de Setiembre de 1887.

Muy señor mío: El inmediato regreso de

(48) FOLLETIN DE «LA MONARQUÍA»

EL MARIDO DE LA BAILARINA

ESTUDIO POR

ERNESTO FEIDEAU

la hacia padecer; y viendo al objeto de su odio entrar de aquella manera en su casa, sin siquiera notar el estado en que se hallaba, fué atacada de un acceso de cólera.

—¡Eso es una abominación! gritaba. Ese maldito hombre no me dejará morir tranquila? no hay aquí nadie que me le quite de delante?

Gaskell se acercó á la cama y le preguntó:

—¿Qué tiene V.?

—¡Que se muere! contestó Barberine sollozando.

—¡Cal! contestó imprudente el empresario; eso es una indigestión más.

Esta malhadada frase, y sobre todo el tono con que fué pronunciada, exasperó á Adelaida, que gritó:

—¡Como! una indigestión..... Cuando me ahogo.... cuando es menester sangrarme.... cuando.... ¡Socórrame V., señor vizconde!

Y cayó desfallecida en la almohada. Gaskell quiso impedir el paso á Saint-Bertrand que se dirigía á la cama; pero Barberine, cogiéndole por el brazo le dijo:

—Vaya V. á buscar un médico al instante, se lo ruego.

—¡Qué! le contestó el empresario; ¿quieres que te deje con tu seductor?

la corte y por consecuencia del Presidente del Consejo, la insurrección de las Carolinas, las noticias del grave incidente ocurrido en la frontera franco-alemana y los problemas políticos pendientes, recrudescidos con el Consejo de Ministros celebrado anoche, son motivos bastantes para mantener grande animación en todos los círculos.

La Corte llegará á Madrid mañana martes á las nueve de la noche, y el miércoles Consejo de Ministros presidido por el señor Sagasta.

Es creencia general que en esa reunión quede planteada resultadamente la crisis, pues se desconfía mucho que los vientos del Norte hayan dado al jefe del gobierno energía bastante para contener los antagonismos de sus compañeros, suponiendo que el señor Sagasta traiga propósitos de contentarlos.

El terreno además no está muy bien preparado, y en el Consejo de anoche puede asegurarse que hubo toros y cañas. Y eso que no asistió el señor Puigcerver para no encontrarse frente á frente con su querido amigo el Ministro de la Gobernación.

En el Consejo estuvo muy poco tiempo el señor León y Castillo.

Al salir los demás ministros, dijo no el señor Moret como afirma *El Liberal*, sino el señor Navarro Rodrigo, que se habían estado ocupando de *hacer caer* al Ministro de la Gobernación. Y, según nuestros informes, el Ministro de Fomento dijo con apariencias de broma una grandísima verdad.

Dá una idea de lo grave que sería el Consejo, el hecho de que ninguno de los Ministros se atrevió á decir á la prensa lo que había sido objeto de sus deliberaciones.

Ya apareció afortunadamente la goleta *Ligera* que llegó sola al puerto de Cádiz á las siete y media de esta mañana.

Los telegramas de las autoridades de aquella plaza ni dan detalles de como ha llegado la goleta ni dicen media palabra de la tripulación.

Puede asegurarse que si la *Ligera* se ha salvado sin ninguna clase de auxilios se deberá exclusivamente al esfuerzo de nuestros bizarros marinos que habrán hecho los prodigios de inteligencia y de valor á que tan acostumbrados nos tienen.

Un telegrama del Capitán General de Filipinas señor Ferreros dá cuenta de que en la isla de Ponape (Carolinas) había ocurrido una pequeña insurrección producida por la expulsión de un protestante.

¿Cuándo se extinguirá esa raza!

De la refriega resultó un muerto, sin que quisieran decir en los centros oficiales, si pertenecía á la población indígena ó á nuestras tropas.

La reserva parece indicar esto último.

El general Ferreros ha mandado el vapor *Vulcano* con fuerzas bastantes para socorrer cualquiera rebelión.

El incidente de la frontera franco alemana puede adquirir gravísimas proporciones.

Alemania explica el hecho diciendo que hicieron fuego los guardas de un bosque tomando á los franceses por cazadores furtivos y en vista de que no hicieron caso de las repetidas intimaciones de los guardas.

—¿Quien le mete á V. en eso? dijo Adelaida, y dirigiéndose á Saint-Bertrand, añadió:

—Quítelo V. de mi vista.

Gaskell, llevado al salon por Barberine y Saint Bertrand, procuraba en vano referir cuanto sabía. La primera ni le oía, ni comprendiendo el motivo de la conducta del empresario. El segundo le hacía reflexiones amistosas por que manifestaba tan poco interés por su antigua amiga; le ponía el sombrero en la mano; le decía que no había que perder un minuto para ir en busca del médico; que encontraría uno en la Opera; que más tarde podrían mediar las esplicaciones, si en efecto había motivo para ello, sobre cualquier particular, pero que ante todo era preciso salvar á la enferma. Y Barberine llorando, irritada, golpeando el suelo con sus diminutos piés, repetía á cada instante:

—¡Vaya V.! ¿Se ha vuelto V. loco! ¿Quiere usted dejarla morir?

Gaskell salió por fin, dándose palmadas de desesperación en la frente, y prometiendo volver inmediatamente.

Entonces, sin acordarse siquiera de las acusaciones que pudiera dirigirle Gaskell, llamó Sanit-Bertrand á la criada y le mandó que desnudase á Adelaida; que la acostase y le hiciese tomar algunas tazas de agua caliente. La indigestión, siguiendo su natural período, se calmó momentáneamente, pero dejando á la paciente desfallecida.

Barberine continuaba llorando. Se movía de aquí para allá, sin saber qué hacer y sin fuerzas para nada. Pero á pesar de sus lágrimas vió una cosa que la conmovió profundamente. Saint-Bertrand, sin hablar palabra empezó á dar disposiciones en el cuarto para que la enferma siguiera sosegada. Cerró la ventana, corrió las cortinas, y caminando de puntillas, puso una pantalla á la lámpara, hizo que quitasen la ropa esparcida en-

Francia ha entablado negociaciones diplomáticas, y circula el rumor de que Alemania se negará á dar explicaciones considerando que han procedido bien los guardas del bosque.

Si esto se confirma no es aventurado suponer un rompimiento de hostilidades teniendo en cuenta lo arrogantes que están los franceses desde el famoso ensayo de movilización.

Al llegar aquí recibo la visita de un caracterizado ministerial al que me ligan vínculos de parentesco.

Le he preguntado por la crisis, y en tono muy formal me asegura que no se resolverá por ahora, porque los ministros están resueltos á evitarla.

Lo que mi pariente no me dice es que en otras regiones más elevadas existe el mismo propósito.

De V. affmo. -- *El Corresponsal.*

Entre comas

MOT D'ÉSPRIT

I

Magnates, princesas, altas gerarquías, reyes... está deslumbrante el salón de grandeza y de luz.

Es en las playas de Schoeffenbrunk, y la Corte se baña. En el azul de las ondas, suméjese el fino cutis que en el invierno abriga el armiño y la piel de marta ó cibellina.

II

La Corte, cansada de agasajos dorados se refugia en sí, y se divierte humildemente imitando la *bourgeoisie*.

Se juega á juegos de prendas. El salón rebosa en concurrencia *d'élite*, políticos, militares, marinos.

Se apura la letra C. El Baron Brauk dirige el juego y recibe las prendas que origina el castigo.

Las palabras más bellas, los vocablos más ingeniosos que tienen la C. por inicial, brotan de aquellas bocas diminutas de bellas damas, y de las de ensortijado bigote de los caballeros que forman el real corro. La Reina se rie con indulgencia y goza de verse tan modestísimamente divertida.

Alguien tropieza y paga prenda, alguien seequivoca y también la paga; y al bolsón del Barón Brank van pasando brazaletes, brillantes, pañuelos de encaje, sortijas blasonadas, finísimas carteras de cuero de Rusia, tarjeteros nacarados... una riqueza de dijes y preciosidades...

Concha, Carolinas, colibrí, Cancio, constitución, consejo, Cánovas del Castillo, Congreso, colegisladores, conciliación, cabaña, conservadores.....

- ¿Y V. General?...
- ¡Corazón!... (mirando á una rúbia.)
- ¡Prendal!...
- ¿Porqué?...
- Por cúrsi!...

III

El torpedero *Flegsigen* que llama grandemente la atención por sus condiciones militares en que se apuró la última palabra de la ciencia, está en el Báltico de moda. La Corte lo visita y se vuelve loca con aquel juguete nuevo. Lo manda un moreno muy resalado y de sombra que se deja *de caer* suavemente como dicen los españoles.

Está la Reina en el torpedero, á cuyo bordo vá á visitar el acorazado *Kroon*. Aquella Real visita trae alarmadísimos á los palaciegos. El *Kroon* de-

cima de de los muebles, avivó el fuego debajo de la cafetera de agua caliente, levantó las almohadas, puso un almohadón á los piés de la cama, y hablando en voz baja, que se estorzaba en hacer afectuosa:

—Tranquilidad—dijo á Adelaida—está V. mejor y el médico vendrá.

El corazón de Adelaida se conmovió al paso de la gratitud. Ver un hombre tan *comm' il faut*, tan bien nacido, prodigarle tales cuidados, tan delicadas atenciones, á ella, pobre corifea! esto hacia asomar las lágrimas á sus ojos y balbuceaba:

—¡Oh! señor vizconde, querido señor vizconde cuanto le debo á V. en esta ocasión!

—¿Se siente V. mejor, mamá? le preguntaba Barberine besándola en la frente.

—¡No mucho! contestaba Adelaida con tono lastimero. Me ahogo ménos, respiro con más facilidad.... esas malditas coliflores.... pero me duele el mucho.... la espalda!

Y llorando, empezaba á agitarse y á moverse de nuevo en la cama.

No parecía sino que Saint-Bertrand representaba entonces la Providencia para Barberine, pues esta volvió á preguntarle:

—¿Qué hacemos?

Saint-Bertrand no perdonaba medio para aliviar los padecimientos de la enferma, pero empezó á taltarle el valor. Se aproximó á la cama y tentó las sienes de la paciente, encontrándolas bañadas de sudor.

—¡Me ahogo otra vez! exclamó de repente:

Corrió el vizconde á la cafetera, y le hizo tomar la décima taza de agua caliente.

Mientras tanto, Gaskell, maldiciendo la casualidad que se había valido de aquella indigestión para impedir la espulsión instantánea del seductor emprendió la carrera hácia la Opera, donde continuaba la representación sin incidente alguno

be prepararse decorosamente para recibir á la augusta dama. El Ministro de Marina Von-Dar-geoskik Ariek, que es un apellido enrebesadísimoo, no descansa, ni vive. Toma la bocina y á gran voz dirígese al comandante del acorazado y dice:

—S. M. la Reina vá á visitar ese buque. Prepárese V. S. convenientemente para recibir con dignidad á tan egregia señora.

El comandante del torpedero el moreno resalado, al oír la orden que sin duda juzgó cúrsi dijo con socarronería.

—¡Prendal!

La Reina se echó á reír, recordando la escena de la noche antes.

IV

—¿Qué es la etiqueta?

—Lo mismo en el Báltico que en el mar Negro todo lo que tiende á agradar á los Reyes, bien hable el lenguaje escojido del salón, bien el franco y rudo del bajel.

(Traducido del francés.)

Noticias locales

El concesionario de la Exposición universal de Barcelona, don Eugenio Ruño Serrano de Casanova, hijo de Ferrol, ha sido nombrado presidente honorario del Casino Gallego-Asturiano establecido en la ciudad Condal, de cuyo casino ha sido recientemente nombrado también presidente nato, D. Constantino Veiga y Gadea hermano de nuestro querido director.

Hoy salió para Madrid el auditor general de marina señor Spotorno, acompañado de su apreciable familia.

Deseamosles feliz viaje.

Muy en breve debe nombrarse un ingeniero naval, para inspeccionar las nuevas instalaciones que para obtener y laminar el acero *Martin Siemens* acaban de establecer en Asturias los señores Duro y Compañía.

Hoy ha debido salir para Vigo con una comisión especial, el capitán de navío don Indalecio Nuñez Zuluaga.

Continúa celebrando diariamente sus sesiones bajo la presidencia de Excmo. Sr. Capitán General la junta de informes reservados del Departamento.

Parece que el caza-torpederos *Destructor* será destinado á Cartagena, tal vez para aguardar allí la apertura de la Exposición de Barcelona.

Ha sido destinado á la fragata *Gerona* el alférez de navío don Luís Pons.

El editor del notable libro de poesías *Voluptades* de nuestro apreciable compañero García Ferreiro, nos anuncia, que á la mayor brevedad remitirá á la Redacción de LA MONARQUÍA uno de los ejemplares de dicha obra que ha obtenido ya las mayores alabanzas de las personas que la conocen.

Llamamos la atención de nuestros lectores, sobre el comunicado que nos dirige el reputado y conocido médico, nuestro amigo particular señor de la Iglesia, en el que en forma correctísima no puede hacer mayor oposición y sarcasmo al reciente nombramiento de profesor de Física de la *Escuela de Artes y Oficios*.

Opinamos como el Sr. de la Iglesia, que esas

notable en presencia de una numerosa concurrencia.

Como lo había dicho Saint-Bertrand, estaba seguro de encontrar allí un médico, y tan seguro que encontró dos; porque de los doce ó quince doctores que estan encargados de cuidar la salud de los pensionistas de la Academia Real de Música, hay dos siempre de guardia, que se relevan cada diez días, debiendo por obligación asistir á todas las funciones. Por una coincidencia digna de mención, aquella noche estaban dos célebres facultativos rivales entónces, tanto por la admirable diferencia de caracteres, como por sus costumbres y sus sistemas. Uno contaba cincuenta y cinco primaveras y se llamaba el doctor Berthat; pero como era de amable complexión, alegre además, comunicativo y siempre lo veía *todo de color de rosa*, se le había puesto el apodo de «el doctor Tanto Mejor.» El otro había llegado á la venerable edad de sesenta y cuatro inviernos y se llamaba el doctor Triquet; pero en contraposición á su compañero, era de muy puras costumbres, tenía el aspecto de un atarador en activo servicio, hablaba poco, y eso con tono áspero y por monosílabos; y como todo lo veía de *color negro*, se le llamaba por oposición, «el doctor Tanto Peor.» Escusado es decir que ambos Escolapios se execraban. Evitaban encontrarse entre bastidores y en los pasillos, no se hablaban sino cuando las necesidades del servicio á ello los obligaban, y jamás se había visto que se saludasen. Durante las funciones, el primero necesariamente concurría al salon del baile. Allí riendo, y diciendo á unas y á otras mil palabras suaves, cantando picantes anécdotas, ofreciendo pastillas de menta á las corifeas, llamándolas *sus queridas papolmitas*, oía sus confianzas, les daba consejos tan buenos para conservar la belleza y la salud como para conducirse bien por los peligrosos senderos

plazas no deben tomarse del favor nunca, y que no es vistoso ocuparlas cuando el mérito verdadero no se hizo plaza para lograrlas.

LA VIDA FERROLANA

El Zaragozano de bodas anuncia cuatro para antes de la vuelta de las hojas. Si se cumplen sus vaticinios se unirán dos viudos, ella encantadora y consecuente con el galán de fondo blanco.

Una esbelta señorita cuyo apellido recuerda un célebre emplazamiento histórico, hará la dicha de un viudo andaluz y asturiano.

Otra hermosísima señorita celará de la dicha de un rubio que también maneja caudales.

Y otra viudita, guapa ella y que veranea, se casará con un soltero que también veranea y vá á ascender.

La sequía ya produjo una víctima. La fuente del Dique se agotó por completo. Las hojas, cuando se secan, se caen. Ahora falta que se caiga la fuente.

Desde mañana empieza á regir en los obradores y talleres la época de las veladas. Se entiende: en aquellos establecimientos que lo tienen por costumbre.

De hoy á mañana es esperado el señor Obispo de la Diócesis.

A su llegada se cantará en la iglesia parroquial un solemne *Te-Deum*.

El prelado se hospedará en la casa del Sr. Castro de Figueroa.

Durante su corta permanencia en nuestra ciudad impondrá el sacramento de la confirmación.

Y se ocupará S. I. también del conflicto creado con el derribo del atrio.

MARINA

(ULTIMAS RESOLUCIONES)

De nuestro corresponsal de Madrid hemos recibido las siguientes noticias:

De un momento á otro deben llegar á Cádiz las escuadras austriaca y alemana mandada la primera por el contralmirante Henr de Bucheta, compuesta de los buques *Láudon*, *Hum* y *Albertus*, y la segunda de los cruceros de primera clase *Príncipe Adalberto*, *Gneisenan*, *Molke* y *Stein*.

Las pruebas verificadas en Inglaterra con los nuevos cruceros *Isla de Cuba* é *Isla de Luzón* han arrojado una velocidad de 15'90 y 15'20 millas respectivamente.

Ha llegado á Madrid el Sr. Ministro de Marina acompañado de sus ayudantes. De un momento á otro es esperado el secretario militar señor Ramos Izquierdo.

Por sus adelantos en la cria de ostras ha sido significado don Arsenio Igual para la encomienda de Isabel la Católica.

Ha sido nombrado ayudante profesor de la Academia general central de infantería de marina el alférez don Manuel Millar Sarmiento.

El segundo médico de la Armada don Juan Botas Alonso ha sido destinado al Hospital de Cartagena.

El de igual clase don Miguel Lorenzo ha sido destinado á la fragata *Asturias* surta en Ferrol.

Ha sido destinado al apostadero de Filipinas el segundo médico de la armada don Guillermo Summers de la Cavada.

S. M. la Reina ha aprobado las propuestas de ascenso reglamentarias de los cuerpos general, infantería é ingenieros de la armada, que hemos anticipado á nuestros lectores.

A las aduanas del reino se ha pedido el oportuno permiso para el despacho del material para buques de guerra del extranjero.

En lo sucesivo los secretarios de las capitánías generales y Juntas de administración y trabada de los arsenales expedirán certificados para el abono de los derechos notariales, asistiendo en las subastas menores de 7.500 pesetas un oficial de administración de la armada para extender el acta.

Se ha dispuesto el desarme de la fragata *Zaragoza*.

Se ha concedido premio de constancia al maestro de taller del apostadero de Filipinas don José Felipe.

Se ha dispuesto que las marcas levantadas en el departamento de Ferrol para hallar las velocidades de los buques, queden afectas á los fondos económicos de edificios.

Han sido aprobados los gastos ocasionados en la limpia de los caños de la Carraca.

Se han concedido dos meses de licencia á los vigías de semáforos don Vicente Santamaría y don José Fonda.

En la vacante producida por fallecimiento del Sr. Intendente interino del departamento del Ferrol, ascenderán á sus inmediatos empleos el ordenador don Angel Ristory, el comisario don Francisco Sierra, los contadores de navío don Julio López y don Eladio Ulloa y el de fragata don Francisco Caamaño.

En la vacante producida por fallecimiento del señor coronel de infantería de marina don José María Enriquez, serán promovidos á sus inmediatos empleos el teniente coronel don José Pastor, el comandante don Fermin Diaz Matoni, y el capitán don Diego Martinez.

Anoche se reunió en el consistorio la comisión de obras para ponerse de acuerdo y emitir dictamen sobre algunos expedientes en tramitación.

Actividad, sin dinero.  
¡Cero!

Se ha dispuesto que los sargentos primeros y segundos de cuerpo de Seguridad, varien las divisas que en la actualidad usan como distintivo de su clase, por otras nuevas, las cuales serán para los sargentos primeros tres galones plateados en forma de ángulo sobre la costura de la

bocamanga y para los segundos dos en igual forma.

Los cabos primeros y segundos y los guardias de primera, llevarán de la misma manera que los sargentos galones de estambre encarnado; usando tres los primeros, dos los segundos y uno los guardias citados.

Hace unos días, en ocasión de estar haciendo maniobras el vapor *Cabo Peñas*, después de cargar lingote en la fábrica de Altos Hornos de Bilbao la carga en la *Salve* á otro vapor de la misma Compañía, y el inglés *South Tyne*, salió sin avería en la marca.

Resultado del choque: que el vapor *Cabo Peñas*, de la Compañía Vasco-Andaluza, á causa de la brecha abierta á popa, se halla trasbordando la carga en la *Salve* á otro vapor de la misma Compañía, y el inglés *South Tyne*, salió sin avería en la marca.

Rara avis.

Ayer se desbocaron los caballos de un coche fúnebre que bajaban por la calle de San Eugenio.

El zacateca al querer detenerlos fué derribado al suelo pasándole las ruedas del vehículo por encima y tronzándole los dedos de una mano.

A las cinco de la tarde de ayer salió para Cádiz, conduciendo la música de la Escuadra, el crucero *Navarra*.

A las ocho de la noche era conducido ayer un cadáver al cementerio.

A *La Democracia* le conduce hasta el heroísmo la defensa por la futura diva ferrolana señorita Rodríguez Lantes, puesto que con ocasión del desfavorable juicio que nos ha merecido la actitud del colega en el asunto, se revuelve enfurecida contra nosotros, soñando insultos que no existen é intimidándonos á hacer rectificaciones inmediatas.

«Esperamos, pues,—concluye diciendo el apreciable diario democrático—la contestación de *La Monarquía* para saber como nos hemos de entender con el autor del suelto... etc.»

¿Qué como se ha de entender con nosotros *La Democracia*?

Pues en castellano, que es hoy el idioma á que tenemos más ley.

Sin embargo, si prefiere que discutamos en ruso, adquiriremos, desde luego, una gramática de Ollendorf y aprenderemos, en honor del colega, el idioma del Cáucaso.

¿O es que *La Democracia*, acaso, viene valiente, enseñando el palo?

A la verdad, lo sentiríamos por el colega.

Por que eso sería exponerse á que lo confundiera el público con una cagatilla de Virginia.

Los alumnos de la Escuela de Artes y Oficios deberán recoger sus cédulas de matrícula en los días 29 y 30 del corriente; de doce á dos de la tarde las mujeres, y de siete á nueve de la noche los varones.

El crucero *Castilla* que había salido el sábado de Cádiz con rumbo á las costas de Africa en busca de la goleta *Ligera* aun no ha regresado al puerto de salida.

El inspector de primera enseñanza de esta provincia don Manuel Panero, salió de la Coruña á girar una visita extraordinaria á las escuelas de los ayuntamientos de Narón y Mugaridos.

Entró en la secretaria de la audiencia la causa seguida por el Juzgado de Ferrol contra José Corral, por lesiones á Fernando Lopez.

Ha llegado sin novedad á Puerto-Rico el vapor correo *España*.

Leemos en un diario de la corte:

«De los 800 hombres de la clase de tropa con que cuenta en Cartagena la fuerza de infantería de marina, hay 161 en el hospital. De los 166 que componen la compañía de guardias de arsenales, tiene enfermos 55. La junta de jefes ha acordado varias medidas en favor de los soldados, que tan cruel tributo están pagando.»

Ha sido nombrado Vista cuarto de la Aduana de Cádiz, con el haber anual de 3.000 pesetas, por ascenso en turno de antigüedad, don Segundo Ocampo, Interventor de la del Ferrol; y, para ésta plaza, con el sueldo anual de 2.500 pesetas, por traslación, don Julio Cortés, Vista sexto de la Aduana de Por-Bon.

Por la sección 2.ª de lo Criminal de la Audiencia se dictó sentencia en causa del Juzgado del Ferrol contra José Sueiras Fragay Antonio Sardiña Pérez por lesiones, por la que se les absuelve libremente con declaración de las costas de oficio y se manda remitir la causa al Juez municipal para que conozca de los dos fallos no incidentales en juicio verbal.

La causa seguida en el Juzgado de Ferrol contra José Manuel Barmera y otros por estafa se vió ante la sección 2.ª el lunes en juicio oral y público.

Por el escrito de calificación del señor fiscal se pide para los procesados la pena de 11 años y un día de presidio mayor, multa de 1000 pesetas y las costas.

Las defensas solicitaron la absolución de sus respectivos patrocinados, declarando por tanto de oficio las costas.

Hasta la fecha se había tratado de los escribientes.

Peró juzguen ahora ustedes los de escritores. Dice *La Democracia*, en su número de ayer:

«Hemos dicho cuanto teníamos que decir sobre exámenes de escribientes, y como lo dicho, dicho está, no queremos gastar más tiempo en este asunto.»

Ni nosotros tampoco.

Pero observamos con pena que estaba reservada á un periódico republicano, amante de todas las verdades y paladín de todas las justicias lo poco envidiable gloria de acumular la sospecha sobre personas altamente íntegérrimas, para no poder comprobar luego lo que se complació en hacer objeto de denuncia.

Que conste.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

El día 27 ha entrado en el mismo el torpedero *Destructor* procedente de San Sebastián, con 50 hombres de tripulación mandado por el comandante don Fernando Villamil.

También salió con rumbo á Cádiz el crucero *Navarra* mandado por el comandante don Alejandro María de Ory con 306 tripulantes, 6 cañones y 50 hombres de transporte.

UN COMUNICADO

«Sr. Director de LA MONARQUIA.

Ferrol 27 Setiembre 1887.

Mi distinguido amigo: Como he solicitado la cátedra de Física y Química de esta Escuela de Artes y Oficios por oposición, no se me pasó siquiera por las mientes, pedir sus votos á la Junta que hizo el nombramiento. Por eso es más profunda mi gratitud á los señores que me votaron espontáneamente.

No entra en mis principios pedir al favor lo que creo que tan solo debe adjudicarse al mérito; de aquí que no hubiese intentado violentar el criterio de ningún individuo de la Junta.

Interésame hacer constar esto, y por su publicación le anticipa las gracias su afectísimo amigo Q. B. S. M.—Santiago de la Iglesia.

Alcance postal

SERVICIO ESPECIAL DE «LA MONARQUIA»

Paris 26

El incidente relativo á los disparos hechos por aduaneros alemanes sobre un teniente y su asistente, ambos de nacionalidad francesa de los cuales resultó muerto éste y gravemente herido aquél, ocurrió del siguiente modo:

El hecho tuvo lugar en la frontera franco-alemana.

El teniente y su asistente iban de caza, los guarda-bosques alemanes intimidaronles creyéndoles cazadores furtivos, éstos desoyéronles, aquellos hicieron fuego. Los agredidos estaban en territorio francés á seis metros de la línea divisoria. El gobierno francés ha entablado reclamaciones bajo la acción diplomática. Reina gran descontento y agitación entre los franceses. El periódico *Le Soir* llama bandidos á los alemanes. Se toman precauciones para evitar cualquiera explosión popular, que comprometiera á Francia haciéndola perder el derecho que le asista.

Berlin 26

Sobre el incidente ocurrido en la frontera francesa, el gobierno alemán se halla dispuesto á pedir el castigo de los culpables, dando así una cumplida satisfacción á Francia.

Madrid 26

En Tamajón (Guadalajara) un rayo cayó sobre un nogal matando á tres niños é hirviendo gravemente á otros tres.

El señor ministro de Marina ha llegado esta mañana á Madrid conferenciando seguidamente con el señor Cassola.

La Gaceta publicará mañana el decreto por el cual se volverá á encargar del despacho del ministerio de marina el señor Rodríguez Arias.

El Resumen publica un artículo encaminado á probar que el gobierno debe presen-

tarse á las cortes tal y como está constituido para responder de sus actos, toda vez que el haber aparecido la goleta *Ligera* no atenua en nada la conducta censurable del gobierno. Los políticos al comentar el artículo dicen que El Resumen se propone con su artículo alentar á los reformistas y hacerles creer que de este modo la crisis llegaría á ser total.

El matrimonio del señor Cánovas del Castillo se verificará en la primera semana del próximo Octubre, para cuyo acto ya se han repartido las invitaciones á las familias y amigos de los novios.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 27 12'45 t

En el sorteo de la lotería nacional han sido premiados los siguientes números:

1184 con 80.000 pesetas.—15783 con 40.000; 7.382 con 20.000, Con 2.500

11.104, 604, 3.913, 1.400, 809, 793, 23.654, 1.147, 14.429, 5067, 8.948, 19.199, 1.567 y 18.197.

Idem 28 1 m.

Anoche llegó la Corte habiéndole hecho el pueblo madrileño un recibimiento entusiasta.

Los ministros, cuerpo diplomático, autoridades, comisiones oficiales y muchos personajes de la política y la grandeza esperaban en la estación la llegada del tren real.

El tránsito hasta palacio estaba profusamente iluminado con luces de bengala y todos los edificios lucían brillantes iluminaciones. Al paso de la Reina fueron arrojadas flores y palomas. Los acordes de las músicas se confundían con los patrióticos vitores y las aclamaciones del pueblo. S. M. agradable y profundamente impresionada contestaba con el pañuelo á los saludos.

El señor Sagasta que acompañó á SS. MM. hasta Miranda partió desde allí para Logroño donde se detendrá unos días.

Idem 28 8 m.

El Consejo de Marina acordará fomentar la escuadra, acometiendo con las construcciones navales, sin más dilaciones.


Esta gravísimo el Sultán de Marruecos. La población de Fez amenaza sublevarse, siendo grande la excitación de los animos.

Bolsa 4 por 100 67.

ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS DE FERROL

Los alumnos matriculados para el curso académico de 1887-88 pueden recoger sus papeletas de matrícula los días 29 y 30 del actual de doce de la mañana á dos de la tarde.

El Secretario, V. Novo y Garcia.



PRIMER ANIVERSARIO  
EL SEÑOR  
**DON RAMON M. RODRIGUEZ Y RODRIGUEZ**  
QUE FALLECIO EL 30 DE SETIEMBRE DE 1886  
R. I. P. A.

Su hija, hijo político, metos, sobrinos, primos y demás parientes

Suplican á las personas de su amistad se sirvan asistir á las misas que por el eterno descanso de su alma, se celebrarán el viernes 30 del corriente en la Capilla de la Venerable Orden Tercera de San Francisco con S. D. M. manifiesto, desde las ocho á las doce de su mañana, rogando lo encomienden á Dios.

